

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 203

Palma de Mallorca.—Domingo 22 de Enero de 1922

Precio: 10 céntimos

UN «CASO» TRASCENDENTAL

El «lio» de las salinas

III

Prometimos ayer ocuparnos de los antecedentes del «affaire» salinero.

El «ABC» los expuso claramente en un artículo que ya fué comentado en nuestras columnas.

Recordaremos que el Estado es propietario de las salinas de Torreveja, en el Mediterráneo, como fuera propietario de las minas de Riotinto, que en sus manos no producían para pagar los gastos de la explotación.

El Estado había subastado sus salinas de Torreveja. El Estado pedía un cánón fijo de 500.000 pesetas y una participación del 50 por ciento en las utilidades que el arrendatario tuviera.

Se presentó un postor que además de elevar el cánón anual en 130.000 pesetas ofreció darle al Estado, no el 50 por 100 de los beneficios, sino el 80.

«La burocracia que tal hizo—escribe Dionisio Pérez—se frotó las manos de gusto; luego se dirá por los maldicientes que los intereses del Estado están abandonados. Además, ante tal beneficio para el Erario, parecía justificado que el Estado se olvidara de que había en la nación una industria salinera que mantenía millares de trabajadores.

Aquí importa advertir que aquel 80 por 100 de utilidades no había de abonarse en dinero al Estado; con ellas había de pagarse antes unas obras y edificaciones necesarias para la mejor explotación de la salina, y que el pobre Estado no había podido realizar. Efectivamente, el contratista hizo estas obras, que se valoraron en más de un millón de pesetas, y mientras esta cifra no se amortizase con el 80 por 100 de las utilidades, el Estado—siempre justo y generoso—pagaría al contratista un interés del dinero que había anticipado.

Pues bien. Han transcurrido veinticuatro años. Durante ellos la arrendataria de Torreveja no ha obtenido utilidades en la explotación de las salinas. El lector mallorquín—que conoce al presidente de dicha compañía arrendataria y sabe lo cuantiosa que es su fortuna—dejará maravillado ante tal revelación. ¿De manera que las salinas nada producen!

Se las cita en varias geografías como las mejores del mundo, pero los negocios ofrecen a lo mejor estas raras complejidades. Como no ha obtenido utilidades no ha podido ofrendar el 80 por ciento que prometiera al Estado, y como este dinero era para pagar las obras realizadas, las obras están sin pagar. Gastó el arrendatario 1.057.000 pesetas; el Estado le debe ahora 1.280.000, puesto que tiene que abonarle intereses. Advierta el lector que durante veinticuatro años ni el arrendatario ni el Estado lograron que se remediara el triste caso de que se perdiera dinero en una explotación que producía y vendía más de 250.000 toneladas anuales, si bien maravilla y debe servir de ejemplo a los hombres de negocios el patriotismo de este arrendatario, que, perdiendo dinero durante veinticuatro años, no rescinde el contrato ni abandona la industria en que se arruina. Acontece más; próximo el final natural del arrendamiento, este contratista ejemplar le dice al Estado que él no debe marcharse de Torreveja hasta que pueda amortizar el 1.280.000 pesetas y lo que vaya aumentando esa cifra con el 80 por 100 de utilidades que él ofreció al Estado...

Pero acontece más todavía—según nos revelaba el «ABC»—; y es que el Tribunal de lo Contencioso—gobernando Maurra, naturalmente, hermano del cuñado del presidente de la compañía arrendataria—ha condenado a la Administración a que el arrendatario de Torreveja siga arrojándose en sus salinas hasta que con el 80 por 100 de las utilidades—que sería tan fantástico como decir con los tesoros de Creso—se salde aquella deuda, que irá creciendo con sus intereses por los siglos de los siglos.

¿Qué tal?

¿Quiérese ver esto más claro? Pues bien. Acudamos a la instancia que los sa-

lineros de España dirigieron al Ministro de Hacienda en 17 de marzo de 1921. Decían textualmente:

«En el concurso que el Ministerio de Hacienda abrió para el arrendamiento de las Salinas de Torreveja y de la Mata, anunciado en la Gaceta de 22 de Septiembre de 1897, resultó adjudicatario don José Guardiola y Gómez, que ofreció como cánón fijo anual la cantidad de 630.004 pesetas, y además el 80 por 100 de las utilidades que pudieran resultar de la venta de las Sales una vez reducidos los gastos. El cánón fijo anual que el pliego de condiciones señalaba fué aumentado por dicho adjudicatario en 130.004 pesetas, y la participación en los beneficios, en un 30 por 100. Tales aumentos en relación con el pliego de condiciones, no podían menos de llamar la atención de los hombres de negocios, por ser inexplicable que el arrendatario limitara su aspiración a la participación de un 20 por 100 de las utilidades líquidas en negocio de esa clase y teniendo en cuenta el capital y el trabajo que representa.

El señor Guardiola Gómez cedió el contrato de arrendamiento a la Compañía Arrendataria de las Salinas de Torreveja, formada en su mayor parte por elementos de la Salinera Española de Palma de Mallorca, propietaria de las Salinas de Ibiza y Formentera».

En cuanto a las obras obligatorias se concreta:

«En la cláusula 8.ª del pliego de condiciones del contrato de arrendamiento con la Administración se establece la obligación del arrendatario de efectuar obras extraordinarias para la mejor explotación del negocio, obras que fueron ejecutadas en tiempo oportuno importando pesetas 1.057.776'69. El importe de esas obras había de pagarlo la Hacienda a la Compañía Arrendataria con el 80 por 100 de las utilidades que se obtuvieran en el negocio».

Como ya hemos dicho más arriba, y repetimos otra vez, han transcurrido veinticuatro años desde que se entregaron las Salinas de Torreveja al arrendatario sin haber utilidades bastantes para cubrir el importe de las obras, resultando que en la actualidad la Hacienda debe a la Compañía Arrendataria pesetas 1.280.164'83 por obras extraordinarias y los intereses que también fija el pliego de condiciones y lo más extraordinario es que, según parece, en sentencia dictada por el Tribunal de lo Contencioso administrativo ha sido condenada la Administración a prorrogar el contrato de arrendamiento hasta que con el 80 por 100 de las utilidades se salde la deuda.

En las liquidaciones anuales de la Compañía Arrendataria con la Hacienda durante los 23 años transcurridos (ese cómputo sólo llega hasta 1920) resulta una pérdida oficial de dicha Compañía arrendataria de pesetas 4.298.770'52 resultando un promedio anual de pesetas 186.903, y aunque parece natural que una Compañía que pierde esa cantidad desee liquidar el negocio lo antes posible, entabló el aludido pleito contencioso administrativo con la Hacienda para oponerse a que liquidase su deuda por obras extraordinarias de una vez, y basándose en la cláusula 17 del contrato consiguió la sentencia favorable para seguir indefinidamente dicho contrato de arrendamiento, ya que los precios de liquidación de las sales vendidas sólo dieron como resultado una pérdida oficial para la Compañía Arrendataria, y como consecuencia que no existan utilidades del negocio y sea menester abonar nuevos intereses a la deuda antigua.

El error de la Hacienda al celebrar el contrato de arrendamiento de las Salinas de Torreveja no puede ser más evidente. El procedimiento seguido por el arrendatario para aumentar indefinidamente los años de contrato, no es menos evidentemente chusco.

¿Qué interés tiene el arrendatario en «perder»? Lo veremos próximamente.

LA GRAN PANACEA



—¡CHICO! NO ENCUENTRO MANERA DE COMBATIR ESA ANEMIA QUE ME ANIQUILA. ¡QUIZÁS LOS AIRES DE MALLORCA!
—AMIGO: LA COSA ES BIEN SENCILLA. TOMAS SALES DE SALAS Y VERÁS COMO TE HINCHAS.

NUESTROS COLABORADORES

Los nuevos derroteros en la política de subsistencias

Es un hecho real, firme, convincente, el fracaso de la política de subsistencias seguido hasta ahora por nuestras autoridades; y siendo ello tan cierto, preciso se hace, buscar nuevos métodos, otros procedimientos, que se aparten por completo de los artificios que han regido los actos en tan delicada materia.

¿Quién podrá dudar, que todas las medidas tomadas para producir una baja firme y definitiva en los precios han sido un constante fracaso?

¿Quién podrá negar que las prohibiciones en la exportación, o la imposición de tasas a los productos, son medidas antieconómicas, que producirán de momento un beneficio a los consumidores, pero que perjudican grandemente la producción?

Si en la conciencia de todos está, que es preciso hacer frente, abordar de una vez el árduo problema del abaratamiento de las subsistencias, no cabe duda, que ha llegado el momento, de hacer un estudio serio, y ver los procedimientos más eficaces para conseguirlo.

Es preciso dejar de una vez los artificios empleados en esta política, y estudiar con especial atención los procedimientos seguidos en el extranjero, para armonizar los intereses de productores y consumidores, sin violentar las cosas y sin que nadie quede perjudicado.

¿Cuáles son los procedimientos? La creación de Cooperativas de producción y de consumo; que no son unas más que una modalidad de las Cooperativas, la más nueva la más justa y la más equitativa. Las Cooperativas de producción y consumo vienen a ser, organismos intermediarios entre el productor y el consumidor; una organización reguladora de los precios, que sustituye a los comerciantes intermediarios, verificando todas las operaciones de estos sin lucro ni beneficio alguno; en pocas palabras: El intermediario altruista que recibe del productor sus géneros, y los entrega al consumidor por un precio fijado de antemano por una junta reguladora.

Estas Cooperativas que difieren por completo de las de los consumidores—que vuelven a tener sus adeptos en Palma a pesar de tanto fracaso conseguido—nacieron en la culta Dinamarca, limitándose al principio, a los productos derivados de

El estado de salud del Papa ha ido agravándose en tales términos, que no se espera sino un fatal desenlace. Benedicto XV ha entrado ya en el período agónico. En el mundo católico las noticias de Roma han producido viva emoción.

Cambó presentará un proyecto de Ley concediendo y ampliando las facultades de las Diputaciones provinciales.

La política radical en Barcelona se presenta muy confusa, lo cual exigirá la presencia de Lerroux en aquella capital.

energía, que sepan vencer y enseñar a los espíritus apocados, indolentes y perezosos, que con el tesón y la energía se triunfa y se hace incorporar a Mallorca a los pueblos cultos y emprendedores.

JAIME L. POU

Panoramas

D. Jaime III

En la ciudad de Lluchmayor se celebra hoy la inauguración del monumento que se erige a la memoria de Jaime III, el desgraciado último Rey de Mallorca.

Fué en los propios campos lluchmayoreses donde terminó aquella corta dinastía mallorquina que arrancara del Conquistador. La vida del último monarca mallorquín se enviólvio al final con los aires de la tragedia, bajo la ambición desenfrenada de Pedro IV de Aragón, que no reparó en ningún medio para apropiarse el Reino de Mallorca.

La ciudad de Lluchmayor se dispone a conmemorar aquel suceso, y perpetuar el recuerdo del que perdió en aquellos campos vida y corona.

Poco conocidas, o mejor dicho, divulgadas son las páginas de nuestra propia Historia. Nuestro pueblo guarda escasísimos recuerdos. Con la ocasión de erigirse este monumento a Jaime III, creemos muy oportuno reproducir la relación de los sucesos que dieron remate a la Corona de Mallorca.

Ambicionaba Pedro IV de Aragón adueñarse de nuestro reino, y enterado de la efervescencia que se notaba en la Isla a favor de Jaime III que previamente había destronado, nombró Reformador del reino de Mallorca a Felipe de Boll para suspender y castigar a cuantos parecieren sospechosos o desafectos a su causa. Consecuencia de tales medidas fué la decapitación de 13 de los conspiradores y desterrados de la Isla multitud de personas de todas clases y sexo.

Arrancadas las raíces de la sedición, pareció que había renacido la calma. Pero en 1349, harto ya de sufrir el desterrado don Jaime III tantas humillaciones, concibió el proyecto de recobrar su corona. Y concertándose con el Rey de Francia, y con la ayuda que le prestó la reina de Nápoles, pudo armar algunas galeras y reclutar ginetes y peones en Provenza.

De todos estos movimientos informaba puntual y detalladamente a Gilaberto de Centellas, entonces gobernador de Mallorca, un espía que al lado del desterrado Rey tenían los Jurados de Mallorca. Y por espacio de tres meses no cesó Centellas de escribir a don Pedro enterándole de estos sucesos y pidiendo na ves y gente para resistir el desembarco que se anunciaba.

El día 11 de Octubre, don Jaime acompañado de algunos miembros de su familia, al frente de un ejército de tres mil peones y cuatrocientos ginetes tomó tierra en la punta de Bertrutz de Pollensa. Dos días estuvo allí don Jaime y otros dos en Alcudia, y pasando por Muro con banderas al viento, sin hallar resistencia se dirigió a Inca en orden de batalla, donde se había concentrado por orden del gobernador Centellas toda la fuerza de la isla. Trabajó aquí una lucha infructuosa, tras de la que don Jaime se vió obligado a retirarse durante la noche a Sineu, azotado por una lluvia torrencial.

El día 21 aportó el almirante Corbera en Mallorca, trayendo peones y ginetes que, unidos a las fuerzas de Centellas, formaron dos divisiones, las cuales salieron en dirección de Porreras el día 23, hallándose el día siguiente por la noche ambos ejércitos a la distancia de una legua.

El domingo día 25 por la mañana salió don Jaime con su fuerza de la villa de Lluchmayor en donde había pasado la noche, tomando el camino de Palma; pero le atajó el almirante Corbera, y ambos ejércitos formaron en el llano, en línea de combate.

Y he aquí como se cuenta esta batalla en las páginas de la «Dinastía de Mallorca de don Guillermo Carbonell»:

«Resistieron tenazmente los de don Jaime la embestida de la vanguardia, pero habiendo acudido Centellas con sus escuadrones, empezaron aquellos a cejar y bafirse en retirada. Alentábase don Jaime con su ejemplo, metiéndose continuamente en lo más rudo de la pelea, sosteniendo por largo tiempo el peso y la furia del combate y con su valor y arrojo mantenía indecisa la victoria hasta que por fin atacado por todos lados, mal herido él y su caballo, vino al suelo perdido el sentido, echándose encima un almogávar valenciano que de un tajo le separó la cabeza del cuerpo. Al cundir tan fatal noticia apoderóse el pánico de los leales y volviendo las espaldas a sus contrarios huyeron en confuso tropel hacia el mar perseguidos por el ejército victorioso».

El siguiente día 27, Centellas escribió a don Pedro IV: «Y plugo a Dios nuestro Señor que el dicho don Jaime fué vencido y muerto en la batalla...; y yo con toda mi hueste los perseguí y tuiles al alcance una buena legua hacia el mar...» En cuanto al cuerpo de don Jaime que tenía depositado en la Iglesia de Lluchmayor in-

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

La cuestión de Marruecos

Se confirma la muerte de un prisionero

Melilla 21.—Se confirma la muerte del comandante de Caballería don Juan Villar, prisionero en Aixerit.

Nuevas sumisiones

Tetuán 21.—A consecuencia del castigo infringido al enemigo en las últimas operaciones, la cábila de Ajmas ha pedido perdón, aceptando las condiciones impuestas.

Dicha cábila ocupa las fuentes de Lucas y se distinguió siempre por su espíritu belicoso.

También se están sometiéndose los poblados de la vertiente norte de Beni-Yebala que fueron duramente castigados en el último bombardeo.

Los poblados de Beni-Senid han solicitado el perdón.

El Menheni en Tetuán

Tetuán 21.—Encuéntase aquí el exministro del Sultán Abd-el-Aziz, el Menheni.

Concentración enemiga en Tafersit y Annual

Melilla 21.—Los prisioneros llegados dicen que Abd-el-Krim ordenó por pregon al harca, que la concentración de sus huérfanos fuera en Tafersit y Annual.

En previsión de que esto se confirme se ha reforzado el sector de Dar Drius.

Monumento en Dar Drius

Melilla 21.—La duquesa de la Victoria organiza una suscripción para erigir un monumento en Dar Drius.

Las averías del aeródromo de Nador

Melilla 21.—Las averías del aeródromo de Nador costará 300.000 pesetas.

Camioneta para Marruecos

Madrid a las 21.—En el patio de Palacio, a presencia del Rey, se probó una camioneta de nuevo modelo adquirida para Marruecos.

Las pruebas dieron excelentes resultados.

Las bajas de la operación de ayer

Larache 21.—En la operación de ayer tuvimos 60 bajas entre ellas la del comandante Cerdeno, del batallón de la Victoria.

Violento combate en Schau

Larache 21.—Se ha sabido que después de repliegarse la columna del general Barrera los moros atacaron la posición de Schau.

Los rebeldes fueron rechazados después de violento combate.

La salud del Alto Comisario

Tetuán 21.—El Alto Comisario general Berenguer se encuentra restablecido, habiendo reanudado su vida ordinaria.

Ha despachado con las autoridades civiles y militares.

El viaje del Rey a Marruecos

Madrid 21 a las 17'30.—Se insiste en que el Rey marchará a Marruecos el día 3 del próximo mes.

Robo de tres millones y medio de pesetas

Tánger 21.—Cerca de Casablanca se han robado tres millones y medio de pesetas.

El oficial encargado de los cobros colocó la aludida cantidad en una barraca inmediata a donde dormía, creyéndola más segura que en la caja oficial pero, ignorados cómplices informaron a los ladrones de la estratagemata.

Se ha practicado una detención.

Exigencias de Abd-el-Krim para el rescate

Melilla 21.—Se dice que Abd-el-Krim exige para la entrega de los prisioneros tres millones y un millón para el grupo de oficiales de Haarso.

La entrega del segundo grupo se le reserva porque exige que se pague en dinero a la harca enviando una parte al Raisulf.

Esto ha contrariado al Alto Comisario

porque impide el uso de elementos de guerra eficacísimos para reducir a las cábilas.

Supuesta entrevista con Abd-el-Krim

Melilla 21.—Se desmiente que el delegado de la Cruz Roja se entrevistara con Abd-el-Krim.

Este se internó en el Rif.

Politica

Ampliación del Consejo.—La fabricación de las cerillas

Madrid, 21 a las 5'30.—En la ampliación del Consejo, se dedicó la mayor parte del tiempo para tratar del expediente del concurso de la fabricación de las cerillas.

Después de un debate se aprobaron las líneas generales del proyecto que someterán al Parlamento, declarando libre la fabricación de las cerillas y autorizando la venta extranjera pagando el impuesto acreditado por su precinto.

El consorcio bancario

Deseando el señor Cambó un Comisario para el consorcio bancario que recaerá en una persona de competencia y prestigio se nombró por unanimidad al señor Allendesalazar.

La Junta de Defensa nacional

Se cambiaron impresiones acerca de la reunión que tuvo el sábado la Junta de Defensa nacional a cuya deliberación se someterán los asuntos relacionados con Marruecos, entre ellos el plan de avance hasta la zona de Alhucemas fortificando el terreno conquistado.

El rescate de los prisioneros

El señor la Cierva comunicó las gestiones hechas para el rescate de los prisioneros, diciendo que están estacionadas.

Hoy se celebrará otro Consejo en que se tratará del Arancel.

El Consejo celebrado ayer

Madrid, 21 a las 18'30.—El Consejo de ministros de ayer se ocupó extensamente de la cuestión de Marruecos.

Se cree que en la reunión que celebrará hoy la junta de defensa nacional, a pesar de no figurar en la Orden del día, se tratará especialmente de este asunto.

No se habló nada absolutamente de política.

Solamente se habló de los presupuestos que llevan los ministros para sus estudios respectivos y parciales.

Esta tarde volverá a reunirse el Consejo.

La presidencia del partido conservador

Madrid, 21 a las 17'30.—Decididamente el día 25 a las 4 y media de la tarde se verificará la elección de presidente del Círculo Conservador, que quedó vacante al morir el señor Dato.

Con tal motivo han comenzado a llegar de provincias numerosos senadores y diputados.

Para tratar del asunto de las reuniones almorzaron ayer los señores Sánchez Guerra, Bugallal, Marqués de Lema, Domínguez Pascual y Fernández Prida.

La presencia de este último hace suponer que ha ingresado resueltamente en el partido liberal-conservador.

Se atenderá la demanda de las Diputaciones

Madrid 21 a las 22.—El señor Cambó presentará a las Cortes un proyecto concediendo y ampliando las facultades a las Diputaciones, atendiendo a la demanda que hicieron éstas en su asamblea.

Los ministros se reúnen

Madrid 21 a las 22.—A las cuatro y cuarto se han reunido los ministros en el ministerio de Hacienda.

El señor Maestre ha manifestado que el examen de los aranceles terminará en dos sesiones.

El Marqués de Cortina ha anunciado que el miércoles volverá a reunirse la Junta de Defensa del Reino para continuar el examen de las cuestiones.

El señor Cierva ha dicho que se tiene en proyecto el viaje del Rey a Melilla, pero que todavía no hay nada en concreto.

El Rey se interesa por la salud del Papa

Madrid 21 a las 22.—El Rey ha telegrafiado al Vaticano interesándose por la salud del Papa.

El Consejo Supremo bancario

Madrid 21 a las 22.—El ministro de Hacienda ha iniciado los trabajos de constitución de un Consejo Supremo bancario.

Ha conferenciado con los elementos bancarios, acordando nombrar provisionalmente un Consejo para preparar la delimitación de la zona de Canarias y los preliminares para la elección definitiva.

Reunión de la Junta de Defensa nacional

Madrid 21 a las 22.—En el ministerio de la Guerra se ha reunido la Junta de Defensa nacional del Reino bajo la presidencia del Rey.

Han asistido los señores Maura, Cierva, Conde de Romanones, Marqués de Cortina, Sánchez Toca, Marqués de Alhucemas y los generales Aizpuru, Ibáñez, Weyler y Aguirre.

La reunión ha terminado a las 2 de la tarde.

El informe de Picasso

La labor de Picasso

Madrid 21, a las 17'30.—Parece que el general Picasso ha terminado su labor de depuración de responsabilidades.

Los testimonios, que alcanzan a jefes y oficiales de todas categorías, ascienden a unos veinte.

Ninguno de ellos afecta al cuerpo de artillería.

Algunos casos, por la naturaleza de su pena, tendrán que someterse al Supremo de Guerra y Marina.

La Conferencia de Génova

Una comisión que presidirá Sánchez Toca irá a la Conferencia de Génova

Madrid 21, a las 17'30.—Parece que una comisión que presidirá Sánchez Toca irá a la Conferencia de Génova.

La integrarán personalidades oficiales y extraoficiales de reconocida competencia.

Irán varios subsecretarios de los ministerios, los exministros Fernández Prida y Leonardo Rodríguez y varios catedráticos de la Universidad central.

La comisión española

Madrid 21, a las 22.—La comisión es-

Lotería Nacional

Primer premio de 150.000 pesetas

Ha correspondido al número 13.081 despachado en Jerez y Melilla.

Segundo premio de 70.000 pesetas

Ha correspondido al número 24.383 despachado en Badajoz.

Tercer premio de 30.000 pesetas

Ha correspondido al número 15.275 despachado en Sevilla, Madrid y La Unión.

Premios de 2.500 pesetas

Han correspondido a los números: 21.440 Madrid, 16.409 Madrid, 3.465 Ciudad Real y Barcelona, 23.421 Santa Cruz de Tenerife, Málaga y Barcelona, 3.027 San Sebastián, Madrid y La Carolina, 14.827 Sevilla, Madrid y Santander, 28.606 Valencia, 9.284 Barcelona, Coruña y Sevilla, 6.948 Sevilla, Barcelona y Santander, 27.923 Santa Cruz de Tenerife, Málaga y Moron, 27.410 Málaga y Barcelona, 18.885 Madrid, 18.576 Caldas de los Reyes, Barcelona y Santander, 2.534 Valladolid y Sevilla, 25.473 Barcelona.

Premios de 2.500 pesetas
Por aproximación al primer premio, los números 13.080 y 13.082.

Premios de 2.000 pesetas
Por aproximación al segundo premio los números 24.382 y 24.384.

Premios de 1.200 pesetas
Por aproximación al tercer premio los números 15.275 y 15.277.

Premios de 500 pesetas
Han correspondido a los siguientes números:

Table with columns for Centena, Mil, Dos mil, Tres mil, Cuatro mil, Cinco mil, Seis mil.

Table with columns for Siete mil, Ocho mil, Nueve mil, Diez mil, Once mil, Doce mil, Trece mil, Catorce mil.

Table with columns for Quince mil, Diez y seis mil, Diez y siete mil, Diez y ocho mil, Diez y nueve mil, Veinte mil.

Table with columns for Veinte y uno mil, Veinte y dos mil, Veinte y tres mil, Veinte y cuatro mil, Veinte y cinco mil, Veinte y seis mil, Veinte y siete mil, Veinte y ocho mil, Veinte y nueve mil, Nodrizza.

pañola que asistirá a la Conferencia de Génova estará formada por los siguientes señores:

Sánchez Toca, presidente del Senado; Marín Hervae, subsecretario de Fomento; Leonardo Rodríguez, exministro y don Luis Olariaga, catedrático de Economía de la Universidad central.

Faltan todavía algunas designaciones.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 20 a las 22'00

Interior contado.	68'50
Id. fin de mes.	00'00
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p.	02'25
Amortizable 4 p.	84'50
Acciones Banco de España.	519'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	291'00
Exterior.	82'25
Francos.	54'20
Libras.	28'24
Sociedad General. Azúcar.	00'00
Rio de la Plata.	251'50
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	89'50
Interior nuevo.	68'10
Bonos del Tesoro.	101'70

Barcelona 21 a las 22'00

Nortes.	58'50
Alicantés.	00'00
Andaluces.	00'00
Orenses.	00'00
Francos.	54'45
Libras.	28'30
Dollars.	6'61
Liras.	25'30
Marcos.	3'50
Francos Suizos.	130'60
Coronas.	0'30
Francos Belgas.	52'20
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Coloniales.	00'00
Docks.	00'00
Cáceres.	00'00
Id. Acciones.	0'00
Argentinas.	0'00

parlamentario y canónigo doctor Mantrola.

Choque de un tren y un auto

Tarragona 21.—Un camión del servicio público de Tarragona-Reus, chocó con la máquina de un tren.

Del choque resultaron varios heridos. El camión se detrozó por completo. Los pasajeros que se habían apeado de él por haber sufrido una panne se salvaron gracias a ella.

«La muerte aparente»

Santander 21.—Ha llegado una partida de revólveres alemanes llamados «la muerte aparente» porque despiden gases que inutilizan al hombre durante 15 minutos.

Los usará la policía.

El «Monte Toro»

Málaga 21.—Después de algunos días de interrupción a causa del temporal el «Monte Toro» trajo 800 pasajeros.

La Exposición de paisajes mallorquines

Madrid 21, a las 5'30. El crítico de arte José Francés, ha dado una conferencia sobre la exposición de paisajes catalanes y mallorquines.

Ha prodigado para ella sus elogios especialmente para los pintores Rusiñol, Mir y Raurich, que han sido los intérpretes de los modernos paisajes, catalanes y mallorquines.

El temporal en Málaga. — Abordaje de dos pesqueros

Málaga 21.—El temporal reinante ha amainado algo.

Dos pesqueros se abordaron. Uno de ellos resultó averiado y fué remolcado hasta el puerto.

Escuadra inglesa en Vigo

Vigo 21, a las 17'30.—Ha fondeado en este puerto una escuadra inglesa.

La componen 9 acorazados y muchas unidades pequeñas.

Permanecerá en estas aguas dos meses. El almirante cumplimentó a las autoridades.

La salud de la infanta Luisa

Sevilla 21, a las 17'30.—La infanta Luisa ha mejorado de la afección grippal, habiendo desaparecido la fiebre.

Los aranceles

Madrid 21, a las 17'30.—El Consejo que se celebrará hoy se dedicará exclusivamente a los aranceles.

El proyecto de cerillas

Madrid 21, a las 17'30.—Con el proyecto de cerillas aprobado por el Consejo de

FESTIVAL EN EL VELODROMO

Esta mañana a las ONCE

Emocionante ascensión del capitán D. Amador Fernandez, con su magnifico

GLOBO «Invencible II»

CON LA SORPRENDENTE

Doble vuelta de Campana

Ejercicio gimnástico de su creación, admirado por los públicos de Málaga, Córdoba, Sevilla, Valencia y del Turó Park de Barcelona.

La segunda parte del programa la constituyen unas

Carreras de Bicicletas

con importantes premios.

Ministros celebrado ayer desaparece el monopolio y se establece la libre fabricación para la importación.

Se señala un tanto por ciento que con el impuesto de las cerillas servirá no sólo para compensar los ingresos del monopolio sino para aumentarlos.

Horrible desgracia

Algeciras 21, a las 17'30.—Cerca de la estación de Los Barrios un tren ha chocado con un auto en el que regresaba de Gibraltar el médico de la armada señor Loyal y su familia.

El mecánico y el ayudante quedaron destrozados. También ha resultado muerta la esposa del médico, y éste gravísimo.

La salud del cardenal Almaraz

Madrid 21, a las 22.—Ha mejorado ligeramente el cardenal Almaraz.

Escuadra en Vigo

Vigo 21, a las 22.—La escuadra que este atardecer ha desembarcado en nuestro puerto va al mando del almirante mister Vicholsón, y permanecerá en Vigo 2 meses.

La enfermedad del Cardenal Almaraz

Madrid, 22 a las 3'30.—Los médicos desconfían de salvar al Cardenal Almaraz.

Noticias generales

Inauguración de una lápida

San Sebastián 21.—Se ha descubierto una lápida en la casa donde nació el

Revista de Prensa

Marruecos, conjunción hispano-americana

E. Paul y Almaraz escribe en «La Nación» de Buenos Aires:

«No es menester gran esfuerzo para demostrar el carácter esencialmente internacional del problema de Marruecos.

Con exacta y clara concisión dice Ricardo Ruiz, uno de los especialistas en la materia:

«La privilegiada situación geográfica de Marruecos, las benignas condiciones de su clima incomparable, su fecundo y abundante régimen hidrográfico, su bien ordenado sistema orográfico, la enorme riqueza agrícola de sus «Tuaregs», la cantidad exuberante de ganado de toda especie que alimentan sus frescos y succulentos prados, la barrera formidable del gran Atlas que lo preserva de los calcinados sirocos del Sahara, el tesoro apenas vislumbrado de sus incalculables riquezas mineras, los ocho millones de consumidores y productores que representan sus habitantes, son circunstancias que atraerán las miradas codiciosas de Europa hacia ese país.

Afluieron a Marruecos individuos, capitales, entidades de toda procedencia. La conquista del mercado marroquí dió lugar a luchas que algunas veces pusieron en peligro la paz europea. Embajadas diplomáticas, reclamaciones energías, manifestaciones navales, expediciones guerreras, tenían como génesis el choque de encontrados intereses.

Los económicos se complicaban con otros más complicados aún, con los intereses políticos. Marruecos fué un peligroso campo de experimentación, pretexto para comparar, medir, calcular, aquilatar y pesar la paciencia, las disposiciones, la fuerza y la preparación de las potencias rivales.

La génesis y el contexto de los distintos Tratados internacionales explican superabundantemente la serie de influencias encontradas puestas en juego y lo caro que hubo de pagar cualquier pasividad, renuncia o preponderancia.

Francia se ha dado maña hasta la fecha para salir triunfante de sus rivales, creándose una situación privilegiada en Marruecos.

Dando primeramente el Congo a Alemania, y luego, una vez vencida, excluyéndola de los beneficios que pudieran corresponderle, en virtud del Acta de Algeciras, ha logrado quitarse de encima el

mayor estorbo a sus planes dominadores en el norte africano.

A Inglaterra tuvo que reconocerle sus derechos preferentes en Egipto para que ella hiciese otro tanto en Marruecos, aunque con la obligación de no levantar fortificaciones en el litoral, para asegurar el paso libre del estrecho y dejar a salvo los derechos de España.

Algo parecido hizo con Italia celebrando el acuerdo secreto de 1902 para que se desinteresase de Marruecos a cambio de hacer Francia lo mismo con la Tripolitana y dar ciertas seguridades en el Mediterráneo oriental. En cuanto a las demás potencias firmantes del Acta de Algeciras creyó Francia dejarlas lo suficientemente satisfechas proclamando el principio de igualdad económica y de libertad comercial en Marruecos.

Libre Francia de sus más poderosos rivales, puso en juego toda su habilidad y sagacidad política para ir mermando los derechos de España. Así, en cada incidente, compromiso o acuerdo, fué dejando ésta, en favor de aquélla, algo de lo que le correspondía legítimamente, llegando a consentir que se internacionalizase Tánger por el Tratado de 1912, después de habersele reconocido por el de 1904 como formando parte integrante de su zona, y lo que es más grave, quedando obligada por la fuerza de las circunstancias a reconocer la soberanía del sultán bajo el protectorado de Francia, consintiendo a España tan sólo derechos de subprotectorado en su zona de influencia.

Con toda esta preponderancia, aun no se ha dado Francia por satisfecha. Quiere redondear y completar su imperio colonial africano, dominando en Marruecos como en Argelia y Túnez. No le basta haber enlazado estos valiosos dominios con los del Africa occidental mediante la ocupación de los oasis del Tuat y Tidikelt y Gurara en 1901, ni el haber conservado para sí 476.000 de los 50.000 kilómetros cuadrados que contiene el territorio marroquí, dejando sólo a España unos 24 mil.

Hoy dispone Francia en el Africa del Norte, a 36 horas de la metrópoli, de una superficie tres veces mayor que la de su territorio, con un comercio al rededor de dos mil millones de francos.

Su imperio colonial, el segundo del mundo, con 50 millones de habitantes y una extensión diez veces mayor que la de todo su territorio, sin contar las inmen-

sas adquisiciones que le ha procurado la victoria, permítele tener más que satisfechas en priméras materias y en brazos todas sus necesidades nacionales.

«L'apetit vient en mangeant» y Francia, inspirada en este proverbio y fiel al testamento del eminente cardenal Lavigne, al parecer su guía y norma en la posesión de Argelia, de Túnez y de Marruecos, según rezan los preciosos documentos archivados en el Ministerio de Asuntos Etrangeres y que dicen: «Tardaremos cinco, diez o veinte años hasta conseguir la neutralidad de España en el norte de Africa. Con tacto, paciencia y arte para coger por los pelos la primera ocasión que se presente, Marruecos será nuestro. Si los españoles gritan, se les deja gritar, pero nuestra dominación en Africa estará asegurada.»

Los franceses podrán vanagloriarse de haber ganado la partida contra Alemania, Inglaterra, Italia, España y contra todo el mundo en el norte africano, sin la perturbación que vienen a ocasionarles en su laboriosa digestión los Estados Unidos y los designios ocultos de Inglaterra.

La intervención de Norte América en la gran guerra no ha obedecido a otro fin que el de procurarse una situación privilegiada en la organización del comercio mundial.

Este gran país no ignoraba los designios franceses para apoderarse de casi toda el Africa y especialmente de la parte del territorio que en lo futuro sería punto obligado de los transportes internacionales.

Comprendiéndolo así, Inglaterra trató también de reforzar su posición, intentando apoderarse de Ceuta a cambio de ceder a España el Peñón de Gibraltar y dejar instalarse a Francia en Tánger. Esta iniciativa, que partió del célebre periodista Harris en combinación con las personas más influyentes del grupo colonial francés, fracasó en absoluto.

Ceuta como punto geográfico en las futuras corrientes comerciales vale más que Tánger y Gibraltar juntas.

Tánger constituye por otro lado una posición privilegiada, a caballo sobre dos mares.

Si España se cruzase de brazos veríase pronto arinconada, emparedada y agorrotada, perdiendo su libre integridad y su independencia, comprometiendo al mismo tiempo la libertad de los transportes internacionales. Gibraltar sin Ceuta no tiene para ella ningún valor y constituirá una mayor amenaza. Si no poseyera Tánger vería su zona de influencia de-

captada, teniendo que abandonar Marruecos.

Todos esos planes de la vieja diplomacia europea tienden al aniquilamiento de España. Pero eso es precisamente lo que menos conviene a los planes presentes y futuros de Estados Unidos. La diplomacia yanqui ha comprendido que la presencia de España en Marruecos y la integridad de la Península Ibérica es condición «sine que non» y gaje seguro del equilibrio mundial.

La presencia de la escuadra norteamericana en aguas del estrecho durante los últimos sucesos de Melilla no tiene otra significación.

Ahora bien: el resto de América no puede permanecer indiferente ante los acontecimientos que se preparan en esta parte del mundo. Por España y por su zona de influencia han de cruzarse las líneas Siberia-Moscú-Berlin-Paris-Madrid-Algeciras-Tánger-Fez-Dakar, poniendo a la Argentina a seis días de Madrid. Todas las otras grandes líneas férreas continentales tendrán su intersección en el mismo punto.

Lo mismo ocurrirá con la navegación. Por aquí tienen que pasar los navíos que van de Londres a las Indias y Australia. Los turistas americanos que vayan a Monte Carlo, Génova y Oriente tendrán que detenerse en Tánger, que será también la escala obligada de las grandes líneas Holanda-Java-Sumatra y de Hamburgo con los principales puertos africanos.

La vieja civilización europea empuja hacia el Africa y su entrada neutral es por el estrecho de Gibraltar. España, considerada hasta aquí como un apéndice geográfico, resulta el corazón del torrente circulatorio del comercio mundial. El Océano se estrecha considerablemente entre el Viejo y el Nuevo Mundo. Hacia España convergen fatalmente las nuevas direcciones de las actividades americanas.

En esta congregación peninsular radica precisamente el porvenir del mundo, porque una vez terminada la convalecencia de la gran guerra habrá que organizar la producción mundial en la paz, acelerando los transportes para sacar de ese inmenso depósito africano tres veces mayor que Europa los tesoros que encierra. La crisis industrial, el paro forzoso, la carestía de la vida y las graves preocupaciones económicas del momento que afligen al mundo, tendrán allí su solución.

Pero a condición de que no se rompa el equilibrio que supone la presencia de

España en su zona y de que no sean excluidos los americanos en las grandes empresas africanas.

Únicamente España ofrece esta posibilidad, porque España ni es imperialista ni quiere el Africa para ella sola.

Su existencia, su pasado, su presente y su porvenir obligan a servir de conjunción entre todas las actividades afines de ambos mundos.

La sangre vertida, la que vierte y la que verterá la hacen acreedora de ello. Que nuestros hermanos de América lo comprendan de la misma manera que lo han comprendido los norteamericanos.

ELECTRICIDAD

Secapelos : Hornillos : Aparatos varios

Estufas

Instalaciones de lujo y económicas

Reparaciones

EL AGUILA

San Nicolás, 7 PALMA

TALLER MECÁNICO

Con maquinaria moderna, bien surtido de herramientas, se alquilaria en buenas condiciones, por no poder atender su dueño.

Informes: Avenida Alejandro Rosselló, 65.

HILO de COBRE DESNUDO

Precios de cotización; entrega en el acto. A. E. G. - Ibérica de Electricidad, S. A. Aragón, 285.

Delegación para Baleares: Conquistador, 7.

Libre de impurezas

Solo aceites, grasas y resina, contiene el Jabón para lavar ropa marca El Molino, y debido a sus excelentes componentes, produce satisfactorios resultados.

Se vende

Un motor de 12 caballos a gas marca Grosley. Se puede ver en marcha.

Fábrica de Hormas y tacones. Socorro, 79 Palma.

CAJA MÚTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO

La mejor, más segura y práctica y la más beneficiosa Institución del Ahorro

Domicilio social: GRAN-VIA LAYETANA, 11-Pral. - BARCELONA

Capital social suscrito hasta el 30 de Junio de 1921

CUARENTA Y TRES MILLONES 798,649 PESETAS

Cantidades satisfechas hasta la fecha a los Asociados que les han vencido sus Pólizas

TRES MILLONES 610.449'10 Pesetas

La **Caja Mútua Popular**, no elimina sus pólizas del reparto ni pérdida de todo derecho en la liquidación por falta de presentación de documentos en fecha señalada y tan sólo por la falta de un recibo, como ocurre en otras Sociedades similares a la nuestra.

Caja Mútua, paga con la sola presentación de sus pólizas y caso de extravío, se extiende un duplicado.

Para informes: **JOSE MASIP**, Constitución, 39. - PALMA DE MALLORCA

TRES BUENOS CONSEJOS PARA LAS SEÑORAS

La baratura de un jabón consiste en su adulteración, cuanto más barato, mayor cantidad de impurezas contiene y por esta razón su desgaste es más rápido.

El jabón de la acreditada marca **EL MOLINO** no contiene adulteración y por ser puro, limpia más y su desgaste es menos.

En cualquier establecimiento conseguireis pequeñas pastillas para que podais hacer una sola prueba y pronto quedareis convencidas de que el jabón marca **MOLINO** es el más barato.

“Ca ses Gomes”

Establecimiento dedicado exclusivamente

::: a toda clase de artículos de :::

Goma, Amianto, Ebonita y Ortopedia

SUMINISTROS PARA INDUSTRIAS

PRÓXIMA INAUGURACIÓN

AUTOMOVILISTAS

Los parches se despegan con el calor.—Si quieren evitarse rebentones de neumáticos y molestias durante los viajes, vulcanicen sus cámaras

Garantizamos las reparaciones Respondemos del éxito

RIERA Y GUERRERO

RIERA, 22 y 28

Palma de Mallorca

Guantes y Manoplas de Goma

de todas clases y medidas



- Para uso doméstico,
- Para Cirujía,
- Para Electricidad,
- Para Curtidores,
- Para Tintorerías,
- Para Ácidos,
- Para Fotógrafos,
- Para Chauffeurs.

SE FABRICAN Y SE VENDEN UNICAMENTE en la acreditada

CASA CODINA - Calle Unión, 8-Palma
Fábrica de Artículos de Goma

CALZADO HECHO

Señoras, Caballeros y Niños

Casa Cánaves

S. Miguel, 81 - (Frente Iglesia San Antonio)

Granol Grau

Cura los sabañones (sedas). Deposito: Farmacia Grau. INCA.

Patentes de invención en venta

Procedimiento para la obtención directa de ácidos orgánicos evitando el tránsito a las sales de calcio y el retorno por el ácido sulfúrico. Sistema de Vinificación para obtención de vinos de gran calidad en países meridionales.

Informarán: **Internacional Institución Química**, San Felio, 13.

Se necesita Inspector,

activo y conocedor del ramo de ACCIDENTES, VIDA E INCENDIOS, con sueldo, comisión y gastos de viaje, para una muy antigua e importante Compañía. Inútil presentarse sin buenas referencias. Informarán: Centro de Anuncios, Sintas, 16.

Automovilistas!

Si quiere tener seguridad en la parte Eléctrica de su coche, confíe los trabajos a la casa A. Malrata, única que garantiza los trabajos. San Miguel, 83.—Palma.

La Baratura catalana

Sindicato, 120

Grandes rebajas en los géneros de invierno por final de temporada. Sábanas y géneros blancos como nadie.

Criado

Se ofrece, enterado en agricultura, pocas pretensiones. Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

Profesora

Se ofrece para clases de 1.ª y 2.ª enseñanza y labores, para ir a domicilio. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

LICORES

Aperitivo palo resolis Anís virgen

ANTONIO PUIG - Sansellas

Finca en venta

Por un módico precio se vende una finca calle San Andrés n.º 8 y 10, compuesta de tienda, entresuelo y primer piso con agua de frente. Informarán: Agencia anuncios. Sintas, 16.

NODRIZA

de 24 años, leche de 3 días, se ofrece para amamantar la criatura en Porreras. Informará don Fernando Silva, calle Nueva, 8.—Porreras.



Se vende

Carretón grande y otro pequeño con su borriquita. Todo muy bien presentado. Informes: S. Miguel, 31 entresuelo.

Mesas-Bancos

para Colegio, se comprarían. Ofertas: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

SE VENDE

Un billar, dos mesas de café y una pipa para vino. Aragón, 175.—Hostalets.

Practicante

Se necesita uno mayor de edad, que conozca a la perfección el despacho. Informes: Farmacia Miró.—Colón.—Palma.

Intercambio Comercial

RIBÓ, S. A.-Plaza Buen Suceso, 3-Barcelona

Compra y venta de Francos, Libras, Liras, Dollars, Marcos y Coronas. Corresponsal en Palma:

ANTONIO CAÑELLAS
Capuchinos, 24

En venta

Un gato cremallera, vulgo Kric. Una campana de 14 kilos. Una polea de hierro de 100-20.—Un eje dela, misma de 2 x 75. Dos poleas de hierro de 30 por 13 centímetros. Varias poleas de madera. Un aparato de bencina para soldar sierras. Dos piedras de molino de 90 centímetros. Hierro viejo de una herrería. Dos botitas y un bocoy con sus grifos. Informes: D. Juan Suñer, Manacor.

MOTORES

Se desea vender casi nuevo: varios motores gasolina de 2 a 7 H. P., una máquina de aserrar metales, unas bombas de piston de bronce de 20 cjm. y tuberías, todo baratísimo. Encargado para la venta, Onofre Adrover, calle del Cementerio, 25.—LA PUEBLA. Para más informes: Agencia de Anuncios.

ASERRADORA MARTIN

Leña y Cok

Cok 1.ª a 4'40 los 40 Kilos.
Cok 2.ª a 4'00 » » id.
Leña de Olivo a 2'75 » » id.

Rebaja importante por carretadas. Fabricación y montaje de toda clase de envases de madera.

Encargos: Colmado Balear, Rubí y Estado (Can Más) - Tienda Comestibles calle San Jaime 3 y Aserradora Martín, Calle del 93, travesía A. Clavé, Avenida A. Rosselló.

Lavado con jabon marca OLIVERA

Pedido en todas las droguerías y tinedas.

Dactilógrafo y Contable

Práctico en correspondencia y escritorio. Dispone de varias horas diarias que desea ocupar. Informarán: Pasaaje Maneu, 13 - 3.º - 2.ª.

Oficiales Modistas

Se necesitan, Sindicato, 3 - 2.º - 1.ª.

Profesor

Se ofrece para dar clases de 1.ª y 2.ª enseñanza a domicilio. Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

